

<p>LA COLONIA</p> <p>•1777-</p>  <p>Capitania General de Venezuela creada el 8 de septiembre, mediante la Real Cédula de Carlos III, acto administrativo, factor unificador en lo político, económico y militar, de las hasta entonces separadas provincias.</p>	<p>•1824-1</p> <p>Venezuela da a conocer al imperio de Gran Bretaña que la frontera con la Guayana Británica estaba situada en el río Essequibo. El imperio de Gran Bretaña reconoció la independencia de la Gran Colombia, y a la Guayana Essequibo como parte integral de la nueva República.</p> <p>•1830-</p> <p>Con la separación de la Gran Colombia, Venezuela establece en el artículo 5 de su nueva Constitución, lo siguiente: "El territorio de Venezuela comprende todo lo que antes de la transformación política de 1810 se denominaba Capitania General de Venezuela".</p>	<p>•1887-5</p>  <p>Bajo el mandato del presidente Guzmán Blanco, Venezuela rompe relaciones con Gran Bretaña. Tras la negación de cesar la invasión británica del territorio venezolano y mover nuevamente la línea Schomburgk, la cual aumentaba en 25 mil km² la anexión imperial. La anexión suma un total de 203.390 km² (equivalente aproximadamente a la mitad de la superficie de Alemania).</p> <p>•1893-1895-</p> <p>Venezuela gestionó la aceptación de un arbitraje por parte de Gran Bretaña.</p>	<p>•1962-</p>  <p>El canciller venezolano Marcos Fajón Sicofo denuncia la componenda fraudulenta del Laudo Arbitral de 1899 ante la XVIII Asamblea de la OML, con lo cual se fortalece con base en sólidos fundamentos jurídicos el camino hacia la reivindicación de los derechos de Venezuela lesionados mediante el despojo, lo que conduce a la firma del Acuerdo de Ginebra.</p> <p>EL ACUERDO DE GINEBRA</p>	 <p>•1993-</p> <p>Guayana, de manera unilateral e inconstitucional, da en concesión bloques de explotación.</p> <p>DIPLOMACIA BOLIVARIANA POR LA INTEGRACIÓN Y LA PAZ</p> <p>•1999-</p> <p>El pueblo venezolano aprueba la Constitución que establece en su artículo 107 los elementos sustantivos del territorio venezolano con las modificaciones resultantes de los tratados y laudos arbitrales no viciados de nulidad. De esta manera se reafirma la tradición constitucional de desconocimiento del Laudo de 1899.</p>	<p>•2013-</p>  <p>El 3 de septiembre, el presidente de la República Bolivariana de Venezuela, Nicolás Maduro Moros, realiza una visita oficial a Guyana durante la cual el Presidente reitera que la controversia territorial es una herencia del viejo colonialismo.</p> <p>•2013-</p>  <p>El 10 de octubre se produce el incidente con el buque de investigación oceanográfica "TVI Tokai Perdana" cuando incursiona en aguas territoriales de Venezuela.</p>
<p>LA PATRIA DE BOLÍVAR</p> <p>•1811-</p> <p>Venezuela: Firma del Acta de Independencia del Imperio español, el 5 de julio.</p> <p>•1814-</p> <p>Firma del "Tratado de Londres", el 13 de agosto. Holanda se ve obligada a ceder sus posesiones en Demerara, Essequibo y Berbice. Cede 51.700 Km².</p> <p>•1821-</p>  <p>Simón Bolívar proclama la "Gran Colombia" con la firma de la Constitución en el Congreso de Cúcuta. La nueva República se ve obligada a protestar las continuas invasiones de colonos ingleses a territorio venezolano. El artículo 6 de esta Constitución expresa: El territorio de Colombia es el mismo que comprendía el antiguo Virreinato de Nueva Granada y de la Capitania General de Venezuela.</p>	<p>PREÁMBULO AL DESPOJO TERRITORIAL</p> <p>•1835-2</p> <p>El Gobierno inglés envía al prusiano Robert H. Schomburgk, quien presenta un mapa nunca consultado con el Gobierno de Venezuela, en el que se traza arbitrariamente una línea al oeste del río Essequibo como la nueva frontera de la entonces colonia británica, con Venezuela. La primera anexión legal consistió en 4.920 km².</p> <p>•1840-4</p> <p>Inicio del conflicto territorial. Segunda línea Schomburgk. En Londres se publica un mapa expansivo e invasor británico, a partir de la cual la Guayana Británica pretende anexionar 141.330 Km² (equivalente a la superficie de Nicaragua).</p> <p>•1841-</p> <p>El ministro venezolano Alejandro Fortique reclama al Gobierno británico el retiro de los postes colocados en los puntos establecidos por la segunda línea Schomburgk. El Gobierno británico retira los postes, reconociendo la soberanía venezolana.</p>	<p>DOCTRINA MONROE</p> <p>•1895-</p> <p>Se involucra el imperio norteamericano. Los Estados Unidos consideran una amenaza a sus intereses cualquier apropiación territorial en América por parte de potencias europeas. Estados Unidos advierte que la negativa de Gran Bretaña al examen judicial de sus títulos equivale a una apropiación.</p> <p>•1897-</p> <p>Se firma el Tratado de Washington. Bajo presiones norteamericanas y de Gran Bretaña, Venezuela se ve obligada a aceptar en condiciones desventajosas el arbitraje, ningún venezolano formará parte de la Comisión Arbitral, siendo Venezuela representada por dos estadunidenses; dos ingleses representarán la parte británica, y un cuarto árbitro que será n.ros. amigo personal de la reina de Inglaterra.</p> <p>EL DESPOJO DEL ESSEQUIBO</p> <p>•1899-3</p>  <p>"Laudo Arbitral de París". Violando los términos del Tratado de Washington de 1897, los árbitros deciden despojar a Venezuela de 90 por ciento de su territorio Essequibo, mediante una componenda que será descubierta muchos años más tarde. Venezuela protesta la decisión.</p>	<p>•1966-</p>  <p>Se firma el Acuerdo de Ginebra en el cual los gobiernos de Venezuela, Gran Bretaña y la entonces colonia de Guayana Británica (hoy República Cooperativa de Guayana) reconocen la existencia de una controversia sobre la soberanía en el territorio Essequibo y se establecen los procedimientos para encontrar una solución por medios pacíficos. El Acuerdo dispone de variados métodos de resolución pacífica de los conflictos conforme a la Carta de las Naciones Unidas.</p> <p>•1970-</p>  <p>Se firma el Protocolo de Puerto España entre Guayana, Reino Unido y Venezuela, por el cual, sin renunciar a los derechos de las partes, se congela por un término de 12 años el artículo IV del Acuerdo de Ginebra, el cual refiere a la escogencia de los medios de solución de la controversia.</p>	<p>•1999-</p> <p>La política exterior de Venezuela hacia el Caribe da un giro hacia la diplomacia de paz, integración y cooperación solidaria, negando cualquier posibilidad de resolución bélica.</p> <p>•2004-</p>  <p>En vista de Estado a la República Cooperativa de Guayana, el presidente Chávez propone privilegiar los mecanismos de integración y los mecanismos de intercambio sobre las diferencias territoriales, siempre dentro del marco del Acuerdo de Ginebra.</p>	<p>•2015-</p> <p>El 26 de febrero Venezuela exige a Guyana y a la Exxon Mobil la paralización de sus actividades en el Bloque Stabroek y advierte sobre toda ilegalidad de las operaciones en una zona objeto de reclamación en correspondencia al anuncio de 15 de febrero de que se instalaba una plataforma petrolera.</p> <p>•2015-</p> <p>El 5 de marzo Guyana instala una plataforma petrolera costá ahora en la fachada marítima del territorio Essequibo, de la empresa Degussa-Champagn, específicamente en el llamado Bloque Stabroek.</p> <p>•2015-</p> <p>El 7 de mayo, Guyana anuncia que Exxon Mobil encontró petróleo en la fachada marítima del Essequibo, en el llamado Bloque Stabroek.</p>
<p>•1821-</p> <p>El ministro Francisco Antonio Zea, en nota dirigida al primer ministro de la Gran Bretaña, define los límites orientales de la Gran Colombia: "termina en el Essequibo, siendo la ribera izquierda de este río la ribera izquierda de este río con la Guayana Holandesa" (Nota de Zea a Lord Castlereagh, Londres, 20 de febrero de 1821, Public Record Office (London) F.O. 97/114).</p> <p>•1821-</p> <p>El ministro Francisco Antonio Zea, en nota dirigida al primer ministro de la Gran Bretaña, define los límites orientales de la Gran Colombia: "termina en el Essequibo, siendo la ribera izquierda de este río la frontera con la Guayana Holandesa" (Nota de Zea a Lord Castlereagh, Londres, 20 de febrero de 1821, Public Record Office (London) F.O. 97/114).</p>	<p>•1850-</p> <p>Acuerdo entre Gran Bretaña y Venezuela, se comprometen a no ocupar el territorio en disputa entre la segunda línea Schomburgk de 1840 y el río Essequibo.</p> <p>SON LOS MISMOS</p> <p>•1861-</p> <p>Con la Guerra Federal en pleno desarrollo, el ex presidente Pedro Gual, a la cabeza de un grupo de oligarcas venezolanos, solicita al imperio británico la intervención militar del territorio venezolano, haciendo al territorio de Guayana como pago por los deudas adquiridas.</p>	<p>DEVELACIÓN DEL DESPOJO</p> <p>•1949-</p> <p>Se descubre el fraude del Laudo Arbitral de París. Se publica en "The American Journal of International Law" el Memorandum de Severo Mallet Prevost, quien precisando en su función como abogado asesor de Venezuela, no denuncia en su momento los hechos realizados por los árbitros del Laudo Arbitral de París para favorecer a Gran Bretaña en contra de las reglas establecidas por el Tratado de Washington. Finalmente Mallet Prevost en 1949 escribe un memorandum donde confiesa el complot contra Venezuela.</p>	<p>•1987-</p> <p>Alister McIntyre 1989-1998, Oliver Jackson 1999-2007, Norman Girvan 2005-2014.</p> <p>Guayana y Venezuela deciden aceptar el método de los "Buenos Oficios" que comienza a funcionar desde 1989 y ha contado ya con tres designados. En el caso del último buen oficinante, Norman Girvan, fue cuando hubo más fricción actividad, pero debido a su fallecimiento en 2014 se debe proceder, de mutuo acuerdo, a una nueva designación que según el Acuerdo de Ginebra, procesa mediante solicitud ante el secretario general de la ONU.</p>	<p>•2005-</p> <p>PetroCaribe Energía para la Unión</p> <p>El 6 de septiembre Guyana se incorpora al Acuerdo Energético de Petrocaribe suscrito en Jamaica.</p> <p>•2010-</p> <p>El secretario general de la ONU, Ban Ki-moon, nombra a Norman Girvan, de nacionalidad jamaicana, como buen oficinante de las Naciones Unidas para la controversia por el territorio Essequibo.</p> <p>•2012-</p> <p>Guayana solicita de manera unilateral e inconstitucional, ante las Naciones Unidas, la extensión de los límites del bloque petrolero continental, hecho prestado por Venezuela alegando que el espacio marítimo es un área por delimitar.</p>	<p>•2015-</p> <p>El presidente Nicolás Maduro, en alocución en la Asamblea Nacional el 6 de julio, anunció la revisión de las relaciones bilaterales con la República Cooperativa de Guayana, con el consecuente llamado a consultas de la embajadora de Venezuela en ese país. También anuncia que se solicitará al secretario general de la ONU la designación del Buen Oficinante prevista en el Acuerdo de Ginebra de 1966.</p> <p>•2015-</p>  <p>La canciller Delcy Rodríguez viajó a la sede de la ONU en Nueva York y entregó a su secretario general, Ban Ki-moon, la carta suscrita por el presidente Nicolás Maduro en la que se solicita la pronta designación del Buen Oficinante, que intermediará en la Controversia Venezuela-Guyana por el territorio del Essequibo.</p>

(写真) Ciudad Caracas “ベネズエラ・ガイアナ国境紛争の歴史”

国境紛争地 ガイアナエセキバ

日本国土の1/2に近い面積

株式会社ベネインベストメント
松浦 健太郎

最初にガイアナエセキバの場所について確認したい。

1 1月17日 ベネズエラのデルシー・ロドリゲス副大統領はハーグの国際司法裁判所を訪問。同国とガイアナの国境問題について、国際司法裁判所の介入を拒絶。ガイアナの訴えを取り消すよう求めた（「ベネズエラ・トゥデイ No. 834」）。

下図は、ベネズエラの地図。地図右の斜線部分の地域が「ガイアナエセキバ」である。

ガイアナとベネズエラは、ガイアナエセキバ地域の領有権を争っている。



本稿では、ガイアナエセキバ地域の領有権を争っている歴史的経緯と現状について紹介したい。

ガイアナエセキバの面積は15万9,542平方キロ。日本の総面積の2分の1に近い広大な土地である。

この土地には地下資源が眠っているとされており、非常に魅力的な地域のため両国が強く領有権を争っている。

ガイアナエセキバ スペイン領に

以下はガイアナエセキバを拡大した図。この図をベースに同地域の歴史的背景を確認したい。



エセキバ地域の領土問題は、他の国でも見られる領土問題と同様に欧米による植民地主義の産物である。

同地域の領有権が最初に地図として定義されたのは、1777年9月8日。

ベネズエラがスペイン領だった当時、ベネズエラ領を治めていたカルロス三世は「エセキバ」の名前で同地域をベネズエラ領土と規定した。

なお、当時ガイアナ地域をコントロールしていたのはオランダで、スペインとオランダが同地域で国境を接していたことになる。

1779年、オランダはエセキバ地域をスペイン領として認識することで合意。エセキバ地域はスペイン領となっている。ただし、法的にベネズエラ領土であるだけで、実質的な統治状態には無かったという。

英国の登場

1811年7月5日 ベネズエラはスペインからの独立を宣言。同日がベネズエラの独立記念日となる。

なお、ベネズエラ憲法ではベネズエラの領土について1777年にカルロス三世が定めた地域をベネズエラ領土と定めていた。

問題の発端は、ベネズエラ独立から3年後の1814年。当時、オランダと英国は南米領土に関する合意を交わした。領土拡大を目指していた英国は、オランダから「Berbice」「Demerara」「Esequiva」の3領土の領有権を譲り受ける。

ベネズエラは「Esequiva (エセキバ)」が英国領として明け渡されたことに抗議。ここから英国とベネズエラの領土問題が始まる。

1819年、ベネズエラ・コロンビア・エクアドル・パナマの全域とブラジル・ペルー・ガイアナの一部地域を含む「グラン・コロンビア(コロンビア共和国)」が独立を宣言したが、1831年に分離し、消滅した。

なお、ベネズエラ政府は、この「グラン・コロンビア」が存在していた1824年、英国はガイアナエセキバが「グラン・コロンビア」の領土と認識していたと主張している。

ベネズエラ政府の主張が事実であるとすれば、2ページ目のガイアナエセキバ地図の①と書かれた赤色のラインが国境だったことになる。

その後、1834年、英国はベネズエラを独立国家として正式に認識。

翌年の1835年、英国政府のRobert Schomburgk特使は、ベネズエラ領土について英国は相談を受けていなかったと主張。2ページ目の②のラインが両国の国境であると主張した。

その後、国境問題が合意に至らないまま1840年に英国は2ページ目の④の赤いラインを両国の国境とする地図を公表した。翌1841年にベネズエラ政府はこの英国が作成した地図に抗議をしている。

更に1887年、英国は領土を更に拡張。2ページ目の⑤の赤いラインを国境と認識。これを受けて、ベネズエラは英国との外交関係断絶を宣言した。

米国の介入により英国へ譲渡

その後、状況が大きく動いたのは1897年。

当時、米国はモンロー主義を掲げていた。

これは米国のジェームス・モンロー第5代大統領が述べた思想で、

「アメリカ大陸で主権国家として独立している国は、将来的にも欧州からの干渉を受けるべきではない」

「仮にアメリカ大陸に植民地を新設、あるいは既存の独立国家に欧州が干渉する場合、米国への敵対行為とみなす」という考え方。

米国がアメリカ大陸にある独立国の主権を尊重しているようにも見えるが、実質的には「南米はアメリカの庭である」という宣言とも言える。

このモンロー主義の流れにガイアナエセキバの領土問題も巻き込まれる。

1897年、米国と英国の圧力を受けて、ベネズエラは「ワシントン協定」を締結した。この協定はベネズエラに不利な内容であり、この協定により米国の仲裁により領土問題を解決することが決まった。

そして、1899年パリでガイアナエセキバの領土問題について調停が行われ、ベネズエラはガイアナエセキバの90%の領土を失うことが決定した。

この時の国境が、2ページ目の③の赤色のラインである。

なお、この時の調停には実質的にベネズエラの代表はいなかったという。米国・英国政府からそれぞれ2名、ベネズエラは英国と米国親パの代表者が出席し、英国に有利な国境が定められたという。

裏取引が明るみになり、譲渡は白紙へ

それから50年近くが経過した1948年、1899年当時、エセキバを英国領とする調停について裏取引が存在したことを示す書類が公表され、中立性のある調停ではなかったことが明らかになった。

裏取引の存在が明らかになったことを受けて、ベネズエラ政府は当時の調停を無効化するように国連に訴え、これが認められたことでガイアナエセキバ地域の領土問題はゼロに戻った。

そして、1966年2月にベネズエラと英国とガイアナ英領との間で「ジュネーブ合意」が締結される。なお、ガイアナはこの合意の3か月後の1966年5月に英国から独立する。

この「ジュネーブ合意」が最新の両国の国境についての合意事項で、現在も有効な合意となっている。

合意内容は「当事国が協議のうえで国境を定める」というもの。

つまり、「1ページ目の地図の斜線部分ほどの国の領土か未定状態である」という合意が交わされたことになる。

折り合いがつかない泥沼状態へ突入

現在はガイアナ政府が「国際司法裁判所(以下 CIJ)」で領土問題を解決しようとしているが、ベネズエラ政府側が「ジュネーブ合意」の原則に従い、「裁判ではなく両者の協議による解決」を求めており、折り合いがつかない。

2015年、ガイアナは米国エネルギー会社「Exxon Mobil」と「Stabroek ブロック」の海底原油採掘プロジェクトを行うことで合意した。

しかし、このプロジェクトの海域は国境紛争地域に当たったためベネズエラ政府が強く抗議。同プロジェクトは外交問題に発展した。

2016年12月、国連のバン・キムン事務局長(当時)は、この問題を CIJ で決定することを提案。ベネズエラ政府は反対したが、2018年3月にガイアナ政府は CIJ に調停を依頼した。

外交問題を抱えるマドゥロ政権が CIJ で争っても不利と思われ、マドゥロ政権はあくまで CIJ による調停を拒絶し、ガイアナ政府との協議により決定するというスタンスを今後も維持することだろう。

以上